

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO  
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3202

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahon jueves 29 de Octubre 1914

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 123

## Abonos orgánicos. Gran marca Locomotora de Masó Arumai

DEPÓSITO EN BARCELONA

Agricultores y Propietarios

No abonéis vuestras tierras con abonos minerales pues a la larga se estragarían. Los orgánicos no queman las raíces de las plantas en terrenos secos como sucede con los minerales, resultando más económicos por sus efectos duraderos.

Harina fosfatada para el ganado

La harina fosfatada es indispensable para engordar toda clase de animales dando admirables producciones de leche en las vacas y demás animales; la dosis diaria de una vaca su valor es pesetas 0'02 y se ha visto casos de aumentar cinco litros por vaca y más el aumento de carne. Se vende un kilo para ensayo.

Alimento en grano para las gallinas, para sustituir al maíz ventajosamente.

Los que críen aves de corral deben proponerse tres objetos: 1.º Una alimentación económica. 2.º Aumentar la cantidad de huevos. 3.º Ponerse a cubierto de enfermedades. Estos tres problemas sólo se logran con diez gramos diarios por gallina de este alimento, que un kilo equivale a cinco de carne y su valor es de 0'65 pesetas, suficiente valor para alimentar cien gallinas.

Paja y Alfalfa: Depósito de R. CERDÁ.

Pulpa de Remolacha, Turto de coco y demás alimentos del ganado de F. GAZULL.

Para encargos: CIFUENTES, 64, frente a la Esplanada, CORDELERIA DE M. ALEJANDRO.

## Los menorquines de América

Córdoba (R. A.) Julio 13 de 1914

Señor Presidente de la Sociedad PAZ Y UNIÓN de Mayor (Menorca).

Señor Presidente:

La agrupación pro «Escuela Racionalista» de Ciudadela, en ésta, que me honro en presidir, reunida en Asamblea General el día de ayer acordó: sign. ficar por mi intermedio a la digna Junta que usted preside su más formal protesta por el atropello de que ha sido víctima con motivo de la clausura de la Escuela Libre de ese pueblo y adherirse en todo a las manifestaciones realizadas y las que en adelante se realicen para conseguir su reapertura.

Arbitrariedades de esta naturaleza en estos tiempos en que se considera la Libertad de Enseñanza una de las conquistas más preciadas del progreso, significa marchar al retroceso y procurar que los pueblos vuelvan a los tiempos de la ignorancia y la barbarie; coartar por cualquier medio esa libertad, es simplemente obra de baldón e ignominia.

Esas jóvenes Democracias Americanas que ven clara su misión y preponderancia en el futuro y comprenden que no puede haber naciones poderosas con pueblos ignorantes, tienen establecida como oficial la Enseñanza Laica a pesar de ser católica la religión del Estado.

Pero es á visto; España ha de llevar siempre medio siglo de atraso a las naciones de Europa y aun a muchas de América; el clericalismo dominante ha de imponer siempre su terquedad y su dominio; sin importarle que España sufra ante el completo universal el más espantoso de los ridículos. ¿Cuándo acabará todo esto? Tal vez muy pronto. En las alturas del poder temen que la niñez se empape y se prepare en la escuela racionalista, sienten rechinar las columnas (omisión e ignorancia) que sostienen su preponderancia y poderío, y para prolongar la posesión de su omnipotencia y demorar el inevitable derrumbe, echan mano de

cua quier medio, sea éste ilegal o sea injusto el fin que lo justifica.

Volviendo señor Presidente al curso de la Asamblea, del cual me había separado, llevado por la indignación que la monstruosidad que nos ocupa produce, debo manifestarle que, en la misma se inició una colecta, cuyo resultado alcanzó la cantidad de doce pesos en moneda de este país, y cuyo importe, convertido en moneda española, le será entregada por don Paco Roca de Ciudadela a quien, conjuntamente con otros fondos giramos hoy. Este óbolo es destinado a la campaña iniciada por conseguir la reapertura de la Escuela, y si al llegar a destino se hubiese conseguido ya el propósito buscado, será destinado al fondo común de la obra que usted dignamente preside. Reitérole señor Presidente, nuestra adhesión y formal protesta y ofrézcole las seguridades de mi más distinguida consideración y estima.

Salúndale sus attos. y s. s.—El Secretario, Román Biescas.—El Presidente, Francisco Faner.

NOTA.—La cantidad a que se refiere la carta ha sido ya recibida por la Comisión de la Escuela Libre de Mayor.

## Mucho ruido y pocas nueces

De «Juventud Republicana», de Ciudadela:

La perturbación producida por la guerra en el mundo económico y financiero y por ende a todas las industrias es muy honda.

Aquí, en Menorca, se ha paralizado por completo la de bolsillos de plata, que producía un relativo bienestar a muchas familias. La de calzado languidece y a tal extremo llega su vida lánguida, que las exportaciones para la isla de Cuba, mercado madre de nuestra zapatería, está cerrado con muchas llaves; no por falta de pedidos, puesto que allí ya se resienten de la escasez de nuestros caivos sino por la dificultad en el reembolso.

Al principio de este estado anómalo tuvimos la esperanza de que el Diputado por este distrito, ya fuera por intervención del «Banco de España» o por la de otra entidad cualquiera, sabría subsanar este malestar. Y lo esperanzábamos dadas las promesas de gestiones que se habían en favor de nuestros industriales; pero hasta aquí nada se vislumbra todavía.

Se ha hablado de calzado para alguno de los ejércitos beligerantes, se ha comentado la apertura de nuevos mercados para los bolsillos, se ha tratado de consignaciones para trabajar en los muelles de nuestro puerto.

Tantas cosas se han dicho en público y en privado de mejoras alcanzadas ya, por nuestro Diputado, que esperábamos el momento de poder aabar sus gestiones y lo hubiéramos hecho con sumo agradecimiento y fina voluntad; pero hemos de confesarlo con disgusto y melancolía; no podemos darle hasta aquí ninguna enhorabuena.

Triste es manifestarlo, pero ya vamos perdiendo aquella esperanza de que habíamos al principio.

Ni viene el millón de pares de calzado por hacer, ni se vislumbra el nuevo mercado de monederos de plata, ni hay facilidades de ninguna especie para poder hacer giros sobre la isla de Cuba.

Todo queda en la penumbra, en la tristeza y en la melancolía.

Quisiéramos tener que rectificar estas nuestras apreciaciones y lo haríamos con sumo agrado y alegría, puesto que tal rectificación llevaría aparejada la relativa bienandanza de nuestra clase proletaria. Lo más saliente de todo, hasta ahora, es que no se ha hecho nada, y como la única fuente que alimenta a los obreros y patronos es el trabajo, hasta este momento todo queda perturbado, dislocado, sacado de los cauces ordinarios, sin vislumbrarse el camino por donde ha de venir lo que alguien nos ha prometido.

Y, a cada cual lo suyo.

Mucho hay que agradecer a los bancos locales, los que han proporcionado, en la medida que les ha sido dable, el vivir ordinario de las fábricas que confeccionan calzado para la Península; mas por encima de todo ello, creemos ver surgir otra contrariedad mayor; la del agotamiento de las disponibilidades «turnantes» con que dichos establecimientos cuentan; fondos que podrán ser de relativo volumen, pero que nunca podrán ser inacabables.

Esta es la realidad; lo demás, tortas y pan pintado.

## La guerra en el mar

Los submarinos

De un artículo del capitán de corbeta don Salvador Carvia copiamos los párrafos siguientes:

«La acción de las escuadrillas de submarinos alemanes contra los acorazados ingleses mientras éstos permanezcan al abrigo de sus bases, es empresa difícil y de resultados menos que dudosos, y aunque parte de la escuadra inglesa saiga a veces al mar del Norte, como esas salidas son imprevistas, no es fácil que el adversario pueda aprovecharlas para organizar ataques de importancia.

Los que los submarinos e tan efectuando con éxito contra los cruceros que patrullan por aquel mar no tienen ninguna para el resultado de la guerra, y si aisladamente pueden constituir, y constituyen sin duda, hechos muy brillantes para los que los realizan, y de resonancia y de efectos en la opinión pública de las naciones beligerantes, desde el punto de vista estratégico sólo deben aceptarse mientras su ejecución no acarree la pérdida de algún submarino, porque si llegase a ocasionarla, el daño propio vendría a ser, a fin de cuentas, de transcendencia mayor para el resultado final que el ocasionado al adversario.

La lucha naval han de decidirla los dreadnoughts y nada más que los dreadnoughts, y contra el poder de éstos no existe, aparte de los buques de su misma clase, ningún enemigo tan formidable como el submarino.

Su acción útil, por lo tanto, es la que va dirigida contra los acorazados, y no importa empañar y perder en ella todos los submarinos que hagan falta; pero

perderlos en empeños de menor cuantía, cuando el número de los que se poseen dista mucho de ser excesivo, sería malgastar prematuramente un precioso e insustituible elemento de triunfo.

—Pero si los dreadnoughts no se ponen a tiro, ¿era imposible hacer nada contra ellos?

Imposible, ciertamente que no, porque aunque el adversario esté muy bien cubierto, suele bastar para que se descubra el empleo de una flota La flota, en este caso, podría consistir en un simple amago de salida a la mar de la flota alemana, que tiene por delante cerca de 400 millas para retroceder cuando le acomode, y a la que respondería inmediatamente, sin duda alguna, la salida de la flota inglesa.

Cual sería entonces el resultado de la acción de los submarinos, que habrían podido esperar convenientemente apostados en paraje oportuno, es cosa que nos dirá la experiencia, si el ataque llega a realizarse, y que mientras no se realiza puede cada cual conjeturar a su gusto, según sus aficiones y simpatías.

## El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón.

Hago saber: Que por Real orden de 17 del actual se dispone quede subsistente la prohibición de los artes de arrastre en aguas de la provincia de Menorca, autorizándose en el puerto de Fornells, como lo tienen en Mahón, el empleo de redes sardineras en una sola cala durante los meses de Noviembre a Febrero, ambos inclusive, de cada año, y exclusivamente para proveer de carnada los artes lícitos, con sujeción a las reglas siguientes:

Primera: Que se lleve un turno entre las redes sardineras de Fornells para que semanalmente pueda una de estas redes pescar en la cala que para el caso se señale, con objeto de proveer de carnada a los palangreros.

Segunda: El número de lances diarios en estas condiciones debe limitarse a la necesidad que se pretende satisfacer, de tal modo que cuando estén surtidos de carnada los palangreros, cesará la autorización para continuar pescando.

Tercera: Que si alguna sardinera en turno no acudiera a pescar para proveer de carnada, perderá en el resto del año el derecho a la pesca en la cala y

Cuarta: El precio de la carnada no podrá exceder al que en el mercado haya tenido o tenga el pescado mismo o el más afín.

Lo que se comunica para general conocimiento.

Mahón a 27 de Octubre de 1914.—Francisco Pou.

Administración Depositaria Especial de Hacienda de Menorca.—Mahón.

ANUNCIO.—Terminando en 30 de los corrientes el plazo que determina el reglamento para la administración y cobranza del impuesto sobre los carruajes de lujo, se recuerda a los contribuyentes de esta ciudad y su término, a obligación que tienen de presentar en esta oficina una relación duplicada, comprensiva del número de carruajes que posean, denominación de los mismos, números de caballerías y calle y números en que está situada la cochera y cuadra.

Igualmente se previene a los propietarios de carruajes de alquiler, de transporte, caballerías y carros de acarreo, la obligación que tienen de presentar la oportuna alta a fin de que puedan ser incluidos en la matrícula de industrial y de comercio; evitándose así los consiguientes perjuicios.

Mahón 26 Octubre 1914.—El Administrador Depositario, José Riera.

## CRÓNICA LOCAL

Sabemos que en una reunión celebrada por numerosos panaderos se acordó ir a la huelga si en el plazo de ocho días no se solucionara satisfactoriamente el conflicto creado por confectionarse pan en domingo.

Se encuentran ya en sus casas los alumnos internos de la Academia de instrucción que se hallaban de el campamento de los Aljibes.

Las vacaciones concedidas por causa de la epidemia escarlatina allí presentada durarán hasta el día 15 de Noviembre, en cuyo día deberán reanudarse las clases.

Una junta de profesores estudia las modificaciones necesarias en los planos de estudio para ganar, sin perjuicio de la enseñanza, el tiempo por estas vacaciones forzadas.

Además se suprimirán las vacaciones de Navidad, quedando estas reducidas a los días 24 y 25 de Diciembre, para reanudar las clases el 26.

En cambio, se dan al Director las atribuciones para que conceda permiso los días festivos a los alumnos que por su aplicación y conducta lo merezcan, sin que por ello pierdan clase alguna.

## LA GUERRA ILUSTRADA

Hermosa publicación de grandioso éxito.

Se ha recibido el cuaderno número 5 en la «Tipografía Mshonesa».

Precio: 40 céntimos.

SE ALQUILA desde el 1.º de Noviembre el piso bajo de la calle de San Sebastián número 1, letra B, al lado de la Administración Militar.

PARA ALQUILAR.—Casa recién construída, con todas las comodidades, calle de San Pablo, número 20 A.

Informes, Santa Eulalia, 135.

SE VENDEN los eseseres de una tienda, estantería, mostrador, aparador, depósitos de aceite con sus correspondientes medidas.

Razón, Esplanada, 17.

BECKERRO.—Por haberse muerto su madre se halla para vender un becerro de pocos días.

Informarán en Llucesanas, Se Garriga.

SE VENDE UN COMEDOR en buen estado, por 25 duros, y otros muebles de ocasión.

Plaza Arravaleta, 2.

PARA VENDER.—Una casa situada en Villa Carlos, calle del Puerto, número 11, con salida a la calle de Bellavista. Tiene pozo y cisterna. Se venderá por 2.000 pesetas.

Informes, en el mismo pueblo, calle de Víctor, número 18.

APRENDIZ de cortador zapatero. Se necesita uno en el taller de la calle de la Reina, número 2.

ENSEÑANZA DE CORTE Y CONFECCION de toda clase de vestidos para señora y niñas.

La señorita Catalina Pons abre un curso todas las tardes de tres a seis. Honorarios módicos, Pi y Margall, 2.

TRABAJO EN EL CEMENTERIO. Las personas que quieran encargarse trabajos de cuidados en el cementerio, traslados de coronas y demás objetos, blanqueo y limpieza, etcétera, pueden dirigirse al maestro albañil Mateo Goñalons, Buenaire 39 y Santa Teresa, 1.

## ALGARROBAS

Dará razón: JOSE RIUDAVETS

Plaza Carmen, 13 y Norte, 17, Mahón.

## Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por ciento vencimiento 1.º Octubre 1914.



ANTIGUO GABINETE DE ELECTRICIDAD MÉDICA  
Y MASAJE VIBRATORIO

# RAYOS X

Corrientes de alta frecuencia

J. PERÉ RALUY, Médico Homeópata.

Consultas de 11 a 1. Calle Gracia, 17.

Pedid a vuestro proveedor

## el sombrero LOCK

es el que la moda impone

De venta en las sombrererías de los

### HERMANOS VIVES

## Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

# La guerra europea

Barcelona 28, 16'00.

### Disturbios en Alemania

La prensa holandesa dice que a causa de la carestía de las patatas y de los granos se han promovido disturbios en algunas poblaciones de Alemania, principalmente en Brunsvich.

El pueblo saqueó las tiendas arrojando las mercancías a la calle.

Las fuerzas de policía fueron impotentes para reprimir los tumultos.

En muchos puntos los burgomaestres se han visto obligados a regular los precios para calmar la irritación popular.

### Los belgas en Francia

El gobierno francés ha mandado avisos a los prefectos de los Altos Pirineos de que en breve llegarán a aquella región diez mil paisanos belgas de los que se han refugiado en Francia.

Se encarece mucho a los alcaldes que procuren darles trabajo para que se ganen la vida.

### La rebelión de los boers

Comunican de Pretoria (Transvaal) que ha terminado la rebelión que acudillaba el coronel Maritz.

Desde El Cabo dicen que los últimos sublevados que quedaban, en número de ochenta, han sido hechos prisioneros por las tropas leales.

El coronel Maritz está herido

### Fallecimiento de un obispo

En Marsella ha fallecido el arzobispo de aquella diócesis, de resultas de un resfriado que cogió visitando a los heridos de la campaña.

### Varias noticias

Se sabe que en Brujas no ha quedado ni un solo paisano belga.

La población parece muerta.

Los soldados alemanes han salido también de la ciudad, quedando solamente una pequeña guarnición bávara.

En Roma se asegura que el Presidente del Consejo de Ministros de Italia se encargará de la cartera de Negocios Extranjeros.

Dícese que actualmente se hallan desiertas las poblaciones belgas de Osterode y Amberes, habiéndose marchado las tropas que las guarnecían.

Se ignora la razón que habrán tenido los alemanes para desalojarlas, después de los muchos sacrificios que les ha costado el tomarlas.

Ostende la evacuaron después de los primeros cañonazos disparados por la escuadra inglesa, a pesar de que causaron muy pocos daños.

Dicen de Copenhague que desde que comenzó la guerra han marchado de

Rusia pasando por Dinamarca y por Suecia y Noruega unos seiscientos mil obreros rusos.

Han salido también de Rusia unas cuarenta mil personas cuya fortuna les permite vivir desahogadamente fuera del imperio moscovita.

Un hermano del rey de Rumanía se ha encargado del mando de una brigada de cosacos del Cáucaso.

Los católicos italianos que anteriormente se habían mostrado partidarios de la neutralidad, ahora se inclinan hacia la intervención de Italia en el conflicto europeo.

Dicen de Burdeos que ha llegado el general Pau, conferenciando largamente con el Gobierno.

En Bucarest ha dimitido el gobierno en pleno.

El rey atizó su confianza a los ministros.

Comunican de Cetigne que tres aeroplanos austriacos arrojaron bombas sobre la ciudad de Antivari, ocasionando a unos destrozos.

Desde Londres dicen que el vapor francés «Almirante Canteaune» que conducía a 500 paisanos belgas desde Boulogne a El Havre, chocó con una mina en el cabo de Grisnez, hundiéndose el buque.

Se acudió en seguida en auxilio de los naufragos; pero no se pudo evitar que perecieran 70 de ellos.

Las cañeras del vapor francés estallaron.

### Un general alemán prisionero

Ha llegado a Marsella una expedición de prisioneros alemanes.

Entre ellos se encuentra el general Freiser que mandaba una brigada de artillería y que fué herido de un bayonetazo, quedando prisionero de los franceses.

La herida le fué curada por una ambulancia de los aliados.

### La situación en Austria Hungría

En Galitzia aumentan la disentería y el cólera.

Ha habido varios intentos de sublevación en Viena.

Muchos soldados convalecientes de sus heridas piden limosna por las calles.

### Viaje de un embajador

Se sabe que el embajador de Bulgaria en San Petersburgo se ha trasladado a Londres, atribuyéndose este viaje a una posible intervención de Bulgaria en la guerra europea.

## Crónica nacional

### Grave accidente

En la Escuela de Aviación instalada cerca de Madrid, en los Cuatro Vientos, ha caído un biplano, habiendo resultado muerto el métrico aviador don Carlos Corrijo.

Este señor por muchos vuelos efectuados en Teruán había ganado la cruz de primera clase del Mérito Militar pensionada.

### El señor Lerroux

Se asegura que tan pronto como se abra el Parlamento, e señor Lerroux iniciará el debate respecto a la neutralidad de España.

### Los jóvenes mauristas

Una comisión de la Juventud Maurista ha visitado al señor Maura para asegurarle la cooperación de todos sus elementos.

### Propósitos del Gobierno

Ante la proximidad de la apertura de las Cortes se nota gran animación entre los elementos políticos.

Se asegura que el Gobierno, con el pretexto de altas consideraciones políticas, una vez aprobados los presupuestos pedirá una autorización en blanco para proceder según le aconsejen las conveniencias nacionales en los órdenes político e internacional y en cuanto se refiera a cuestiones de Hacienda, Guerra y Marina.

En caso de que no se acceda a concederle esta autorización, abandonará el poder.

Tal posición se estima como una dictadura, pues se cerrarían las Cortes por todo el tiempo que dure la guerra europea.

### Liberales y demócratas

Dícese que los liberales acudidos por Romanones y los demócratas que reconocen la jefatura del señor García Prieto han entrado en franca cordialidad de relaciones y que promoverán los debates estando unos y otros de completo acuerdo.

Creer que entrarán en esta inteligencia todas las izquierdas parlamentarias.

El conde de Romanones estuvo en Palacio y al interrogar a los periodistas manifestó que no sabía nada de interés.

Respecto a lo que ocurrirá en las Cortes al discutirse el tema de la neutralidad de España manifestó que no teme que se lleguen a lanzar estridencias y que confía en el patriotismo de todos.

Hablando del señor Lerroux, dijo el conde de Romanones que no cree necesario que justifique su actitud, porque tiene un gran sentido gubernamental.

Añadió que todos debemos procurar que España no se salga de la neutralidad.

Todo esto lo discutiremos tranquilamente, dijo el conde.

Confía que el día 3 del próximo Octubre se hallarán en Madrid los principales elementos que forman la minoría liberal.

### Conferencia

Ha sido objeto de muchos comentarios una conferencia celebrada entre los señores Dato y García Prieto.

### Precauciones

El Presidente del Congreso, señor González Besada, ha tomado muchas precauciones para evitar que en el debate acerca del conflicto europeo se puedan lanzar infundios desde los escaños del Congreso contra alguno de los beligerantes.

Prohibirá la entrada en las tribunas a cuantos crezcan de pase.

Todo esto se interpreta en el sentido de que se ejercerá coacción sobre los diputados para que no hablen de los excesos cometidos por los alemanes en Lovaina y otras ciudades belgas.

### Los conjuncionistas

Se ha reunido la minoría parlamentaria de la conjunción republicano-socialista.

Acordaron defender la neutralidad, combatir el proyecto de la nueva escua-

dra, pedir la reducción de los gastos de Guerra y Marina, pedir también la repatriación del ejército de Marruecos y la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Pedirán además una amnistía para los condenados y procesados por delitos políticos y sociales.

Acordaron también combatir los proyectos reaccionarios del ministro de Instrucción Pública, señor Bergamín, y reclamar que se presenten proyectos de carácter social.

## CRONICA DE LA GUERRA

Barcelona 28, 21'30.

### Noticia confirmada

Las últimas noticias que llegan de Francia confirman el hundimiento de un vapor que transportaba refugiados belgas desde Boulogne a Calais.

Después de grandes esfuerzos se logró salvar a 2400 naufragos, pereciendo ahogados un centenar.

### Las bajas belgas

Se sabe que en los combates que se han librado en la región del Norte durante estos últimos días, las tropas belgas han tenido diez mil bajas.

Las que han sufrido los alemanes que lucharon contra los belgas ascienden a una cifra muy superior a la citada anteriormente.

### La batalla de Flandes

Continúa empeñadísima la batalla que comenzó hace siete días en la región de Flandes.

Los aliados continúan avanzando por el Oeste de Bélgica, manteniéndose con gran firmeza en la línea que va de Nieuport a Dixmunde.

En cambio, los alemanes que pudieron pasar el río Iser siguen sin poder progresar, contenidos por los aliados.

Los alemanes luchan encarnizadamente para poder avanzar; pero han sido rechazados en todos los ataques, sufriendo pérdidas enormes.

También han sido rechazados los ataques de los teutones en La Bassée y en el Somme.

### Las tropas indias

Terminada ya la instrucción y la aclimatación de las tropas indias, han hecho estas su aparición en la batalla de Flandes.

Desde el primer momento han demostrado una bravura maravillosa.

El primer encuentro en que intervinieron causó al enemigo una verdadera sorpresa.

Avanzaban los alemanes esperanzados en la victoria, cuando atacaron los indios con un arrojo estupendo, usando la bayoneta y el nisk, una especie de cuchillo indio.

Los alemanes dejaron en el campo millares de muertos y heridos.

### Más detalles de la batalla

Desde Rotterdam dicen que los alemanes han vuelto a atacar a Dixmunde, siendo otra vez rechazados.

La villa de Roulers fué tomada y recuperada cuatro veces, habiendo quedado reducida a un montón de cenizas.

Desde Ostende un fuego violentísimo de la escuadra persigue a los alemanes en todos los puntos cercanos a la costa.

Se han concentrado importantes elementos en Lieja y Namur.

Un oficial alemán internado en Maestrich ha dicho que los alemanes concentraron en su ala derecha las mejores fuerzas del imperio.

### Los aeroplanos

Tres aviones alemanes volaron sobre Senlis, tomando la dirección de París.

Los aviadores franceses les batieron, impidiendo que continuaran su vuelo.

### El proceso de Sarajevo

Telegrafían de Viena dando cuenta de que se está terminando el proceso por el atentado de Sarajevo, que fué origen de la guerra europea.

El Fiscal ha pedido para todos los acusados la pena de muerte, con el compromiso además de no pedir el indulto.

### La intervención de Grecia

El Gobierno de Atenas ha signficado a las potencias su propósito de ocupar el Pireo.

Créese que esto suscitará complicaciones que se traducirán con la intervención de Grecia en la actual contienda.

### El príncipe Mauricio

La prensa inglesa hace grandes elogios del príncipe Mauricio de Battemberg, hermano de la reina de España, doña Victoria.

Su heroísmo en los combates ha causado la admiración de todos.

Los soldados le aclamaron.

Este príncipe decía los informes alemanes que había caído prisionero, lo cual, como se vé, ha resultado completamente falso, ya que continúa batiéndose en las filas del ejército inglés.

### La prensa francesa

Para la prensa francesa continúan las nieblas acerca de la razón que hayan podido tener los alemanes para abandonar, después de haberlas tomado, las plazas belgas de Amberes y Ostende.

Afirman los periódicos franceses que la acción de los aliados ha entrado en el período álgido.

El plan de Inglaterra de acabar la guerra mediante el agotamiento de Alemania no podrá continuar, porque del modo que se presentan las cosas no habría vencedores ni vencidos.

Según dichos periódicos la inutilidad de los ataques de los alemanes contra el ejército francés resalta bien a las claras, teniendo que retirarse paulatinamente.

Añaden que el día que no pueda negar los hechos ante el pueblo alemán, al que tienen engañado presentando los reveses como si fueran victorias, el pueblo, viendo que el ejército vuelve a su territorio abandonando Francia y Bélgica, promoverá revueltas interiores que se convertirán en una verdadera revolución que ayudará a realizar la obra de los aliados.

El generalísimo Joffre, convencido de esto, prepara una acción decisiva, la cual no se hará esperar.

La resistencia de los alemanes tendrá los caracteres de una epopeya, batiéndose a la desesperada; pero también los aliados extremarán entonces sus ataques.

Todo indica que se avecinan momentos de una emoción intensísima.

Los franceses continúan mostrándose optimistas.

### Pleigos para el Cónsul

De Gijón comunican que un buque de guerra inglés se presentó frente al puerto, destacando una chalupa que marchó a tierra para entregar unos pliegos al cónsul de su nación.

Una vez realizado este cometido, el buque de guerra se alejó del puerto.

### Felicitación

La Cámara de Comercio y el Ayuntamiento de Falmouth han felicitado al gobierno español por el establecimiento de una línea de vapores entre Bilbao y aquel puerto inglés.

### Los espías

En París continúa la persecución de los alemanes.

Han sido secuestradas diez y ocho casas del departamento del Sena, por ejercerse en ellas el espionaje.

Él evanse ya a doce mil las casas y los particulares que han sido secuestrados en Francia, incluso el banco Allard.

### Una protesta

El Obispo de Orleaus ha enviado una protesta en la cual hace constar el dolor y la indignación que le ha causado el bombardeo de la catedral de Reims.

### Bombas sobre Varsovia

Un avión alemán voló sobre la importante plaza rusa de Varsovia, dejando caer varias bombas que mataron a 109 personas.

### Llamamiento

El gobierno belga, residente en E. Havre, ha publicado un decreto llamando a filas a todos los hombres útiles que puedan empuñar las armas.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón